

# EL CASTELLANO

SEMENARIO CATÓLICO

Redacción y Administración.

Calle de Núñez de Arce, núm. 7

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

PAGO ADELANTADO.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,08 »
Idem atrasado.....	0,10 »

## LA CONQUISTA DE TOLEDO

Indiferente es hoy al pueblo de Toledo la fecha del 25 de Mayo, olvidada por completo. A no ser por algún erudito, los demás toledanos ignoran qué efeméride de sus antepasados es la que tienen que recordar en ese día.

Y no es de la indiferencia ó ignorancia general del pueblo toda la culpa, lo es de las Corporaciones municipales que se han venido sucediendo á través del turbulento siglo XIX, que jamás han hecho nada por conservar en el pueblo vivo el recuerdo de las felices jornadas del inmortal y heroico Rey Alfonso VI, que dieron por resultado la conquista del centro de gravedad de la España musulmana de la antigua metrópoli del imperio visigótico, del punto radial de la Fe, de las costumbres y de las leyes que informaron y dieron fisonomía propia y adecuada á aquellas generaciones de héroes legendarios y caballerosos que luego se llamaron: castellanos, catalanes, navarros y aragoneses, y que habían de ser el asombro del mundo y de la historia en sus titánicas luchas para edificar el inconmovible edificio nacional sobre el viejo solar de la Patria española.

Culpa es también de la Prensa local el que, al llegar esta fecha memorable, no evoca un recuerdo siquiera á aquel hecho, determinante de nuestra grandeza de la Edad Media, que empezando en ella, termina en la del 2 de Enero de 1492, en que el gran Cardenal Mendoza, Arzobispo de Toledo, enarbola la Cruz y el pendón real de Castilla en las torres de la Alhambra de Granada.

Tan sólo la Iglesia Catedral Primada hace en este día memoria especial en sus rezos de aquella venturosa epopeya que devolvió los esplendores de la Fe á la ciudad de Santa Leocadia, de San Ildefonso y de los celeberrimos Concilios.

Tiempo es ya de que cesen esa indiferencia positivista en los unos y esa estulticia en los más, y dispongámonos hoy desde las columnas de EL CASTELLANO á recordar aquel día de júbilo y grandeza de la Patria y de la cristiandad.

Corría el año 474 de la hégira y 1081 de nuestra redención, y reinaba en Toledo Jahia, hermano menor de Hixem é hijo de Al-Mamún, y considerándose el Rey de Castilla Alfonso VI desligado del pacto concertado con este último, por el que se había comprometido á no hacer armas contra él ni contra su primogénito mientras reinaran; en agradecimiento á la generosa hospitalidad que le dispensaron durante su emigración, por quererle obligar su hermano Don Sancho á profesar en el monasterio de Sahagún, donde le tenía recluido, y atendiendo por otra parte á las embajadas que le enviaban constantemente los mozárabes, invitándole para que acudiera á libertarles del ominoso yugo con que les oprimía el irascible y cruel Jahia, determinó el hijo de Fernando I el Magno á emprender vigorosa campaña contra el reino musulmán de Toledo.

Cuatro años empleó éste en talar los campos, tan luego estaban en sazón las cosechas, en destruir los poblados, en exterminar á sus habitantes infieles y en apoderarse de todas las fortalezas que defendían las fronteras, entre ellas Majeriz (Madrid); y después de acosarlos por todas partes y de derrotar un ejército de socorro del emir de Badajoz, llegó á la Vega y allí sentó sus reales para dar comienzo al asedio de la plaza.

Con el objeto de privar á Jahia de protección alguna por parte del poderoso Rey de Sevilla Ebn-Abed, establece un tratado de paz y alianza con él, el astuto Alfonso, mediante el cual recibía como prenda de garan-

tía á su hermosa y gallarda hija Zaida para unirse con ella en matrimonio; pues que en matrimonio lo estaba ya en segundas nupcias con D.ª Constanza de Borgoña (1).

Repugna este vergonzoso pacto, que, sin embargo, proporciónó á la corona de Castilla las villas de Huete, Ocaña, Mora, Alarcos y otras plazas menos importantes, que traía en dote la bella Zaida.

Cerrado por todas partes el horizonte de Jahia y fatigado por la revolución que surgía en el interior de la ciudad, motivada por su insostenible tiranía y por la no menos insostenible hambre y peste que diezmaba la población y por las arrogancias de los mozárabes y judíos, abatiéron de tal manera el ánimo de aquel soberbio Monarca, que se vió obligado á proponer la capitulación al castellano, obteniéndola en condiciones analogas á como la recibieron cuatro siglos antes los sectarios del falso profeta.

Dichas condiciones fueron: entregar todas las fortificaciones de la plaza y sus puentes y la huerta llamada del Rey, que disfrutó D. Alfonso durante su destierro; libertad á Jahia y á sus súbditos que quisieran seguirle, con sus haciendas y bienes muebles, para ir á Valencia; respeto de las vidas y propiedades á los que quisieran continuar en la ciudad, sin imponerles mas tributos que los que venían pagando á su antiguo Rey; conservación de sus caudales ó jueces propios para que les administrasen justicia según las leyes musulmanas y conservación, respeto y tolerancia de sus mezquitas y ejercicio público de su religión. Creándose así la nueva raza de los mudéjares.

Ratificadas definitivamente estas capitulaciones, salió de la plaza para siempre el estandarte de Mahoma, y entró gallarda y triunfante la santa enseña de la Cruz, acompañada del victorioso pendón de Castilla, el 25 de Mayo de 1085, por la hoy tapiada, casi enterrada y ruinosa, puerta vieja de Visagra; que para honra de la Historia y orgullo de los toledanos, debiera el Ayuntamiento abrir y restaurar, salvando de los ominosos escombros del olvido tan respetable monumento, testigo mudo y presencial del heroísmo, de la fidelidad y de la constancia de aquellos nobles guerreros que nos legaron esta Patria henchida de gloria, y que en nuestra actual decadencia y entumecimiento no tenemos ni aun alientos para admirarla como se merece.

Manuel Castaños y Montijano.

## DESPUÉS DEL CENTENARIO

II

Decíamos en el número anterior que el desconocimiento del *Quijote*, de su autor y de la época que vió nacer el segundo y en la que apareció el primero, no era sólo patrimonio de la clase del pueblo, sino también de algunos que pasan por sabios y por maestros en la literatura y que son ídolos del pueblo, los cuales han inventado un Cervantes y un *Quijote* á gusto de sus pasiones é ideas más sanas, haciendo á Cervantes burlador y despreciador de su Patria, enemigo de la Religión en que vivió y murió y revolucionario por añadidura.

Decíamos también que á los tales inventores convenía que así fueran Cervantes y el *Quijote*, para de este modo despacharse á su gusto, arrojando ciego en abundancia sobre la España grande de los siglos XVI y XVII; y ahora preguntamos: en el alma hermosa y noble del Manco de Lepanto, ¿po-

dían anidarse sentimientos tan ruines y bajos? ¿Existen lunares tan horribles en el libro inmortal, hijo de aquel privilegiado ingenio? ¿Es cierta la pintura que hacen de la España del siglo de oro de nuestra grandeza y poderío?

Dejaremos que por nosotros contesten dos votos de calidad, dos autoridades en la materia, una de ellas nada sospechosa por cierto, y de este modo no se nos tachará de parciales y apasionados.

«Pero si Cervantes merece mucho por su fecundo ingenio y esquisita erudición, no es menos digno de aprecio y de la memoria de la posteridad por las altas prendas y virtudes de su corazón. Supo, como verdadero filósofo cristiano, ser religioso y tímido sin superstición; celoso de su creencia y del culto sin fanatismo; amante de su patria y de sus paisanos sin preocupación; valiente y alentado en la guerra sin presunción ni temeridad; generoso y caritativo sin ostentación; agradecido con extremo, pero sin abatimiento ni adulación; ingenuo y sencillo, hasta apreciar tanto que le advirtiesen sus errores, como que le alabasen sus aciertos; moderado é indulgente con sus émulos, habiendo contestado á sus sátiras é invectivas sin descubrirles ni herir á sus personas: y finalmente, jamás vendió ni prostituyó su pluma al favor ni al interés; jamás la tñó con la sangre ni con el deshonra de sus prójimos; jamás la usó sino para el bien y la felicidad de sus semejantes; y siempre fué pródigo de alabanzas, hasta el punto de haber sido severamente censurada esta facilidad, que aunque honorífica á su corazón, contradice la rectitud de su juicio y la imparcialidad de su crítica.»

Así escribe en su «Nueva vida de Cervantes», adoptada y publicada por la Real Academia en una de sus ediciones del *Quijote*, D. Martín Fernández de Navarrete.

El otro testimonio nos lo proporciona lo que puede llamarse testamento literario de D. Juan Valera, cuya autoridad, por sus antecedentes políticos y literarios, por sus ideas para los revolucionarios nada sospechosas, por sus inmensos prestigios de literato y pensador, parecemos que ha de ser de gran peso. Dice así:

«Cervantes propendía á la credulidad y repugnaba el escepticismo, ¿cómo ha podido suponer nadie que Cervantes dudó nunca de la grandeza de su Patria, que censuró las doctrinas y principios que informaban la civilización y el gran ser de España en su tiempo, y que lo escarneció todo, empeñándose en reformarlo, ó más bien en trastornarlo, como el más audaz progresista, libre pensador y revolucionario de nuestros días?»

«Al que busca en el *Quijote* una doctrina exótica de reformador revolucionario, una solapada sátira social y política, algo que propenda á socabar las bases de la sociedad en que vivía, á fin de fundar ciudad y modo de ser nuevos, abominando y maldiciendo lo existente, le comparo yo al Rey de Moab cuando engatusó al Profeta y le envió á que maldijese á Israel desde la cumbre de la montaña; pero el Profeta vió al pueblo de Dios acampado en la llanura, y el espíritu del Altísimo se echó sobre él y llenó su alma, y en vez de maldecir, entonó un cántico de alabanzas y colmó á Israel de proféticas bendiciones.

«Imposible parece que la obcecación de algunos comentaristas haya llegado hasta el extremo de convertir en desafortado progresista á un español tan de su época como Cervantes, tan á prueba de desdenes, tan resignado con su pobreza, tan conforme con su condición menesterosa y humilde, tan confiado en la grandeza de su Patria, tan entusiasta de sus pasadas glorias y tan seguro de sus altos y futuros destinos.»

«Todavía me parece más desatinado quien califica á Cervantes, no ya como contrario de su Patria, sino como contrario también y despiadado burlador de creencias llenas de benéfica poesía, calificandolas antes de ilusorias en nombre de una realidad más sana.»

«Cuando lo mejor del mundo era nuestro; cuando unido Portugal á España, nuestro imperio se dilataba por el remoto Oriente, y nuestro pabellón ondeaba ocho ciudades y fortalezas de la China y de la India; cuando nuestros soldados y nuestros misioneros llevaban la Religión, el habla y la cultura de España por mares nunca antes navegados, y así entre naciones y tribus selváticas, como por Italia y por Flaudes, y por otras regiones no menos cultas y adelantadas de Europa; cuando atajábamos el arranque invasor del turco y empujábamos hacia el Norte la herejía luterana no marchitos aún los laureles de San Quintín y Lepanto, y más engreídos por la gloria que recelosos de veuimiento y de caída, es gran disparate imaginar que se propusiese Cervantes en el *Quijote* reirse de su nación y de los sentimientos y doctrinas que le habían subido á tanta altura, y que se propusiese reformarlo y cambiarlo todo.... Y no digamos que esta resignación y esta conformidad hicieran abyectos á los españoles de entonces, incapaces para el adelanto y para las mejoras. No digamos.... cediendo á flamantes preocupaciones, y haciéndose eco de forasteras y liberales calumnias, que el despotismo fanático puso en el español corazón de esclavo, degradándole y despojándole así del imperio del mundo. En ningún personaje del *Quijote*, representación fiel de los hombres y de la vida de España en aquella edad, se advierte el menor rastro, el más leve signo de minuciosa servil, de vileza ó de mansedumbre extremada. Nótese, por el contrario, al par de la subordinación y respeto á la autoridad, fundada por Dios y por ministerio del pueblo, á quien Dios inspira el amor de igualdad, el más soberbio espíritu democrático y la independencia más briosa, la cual raya á menudo en menosprecio, cuando no de la autoridad misma, de sus inferiores agentes ó ministros....»

Estos trozos, y otros que omitimos del hermoso discurso de D. Juan Valera, discurso leído en la sesión celebrada en la Academia con motivo del Centenario, son, al par que la mejor defensa de Cervantes, del *Quijote* y de la España de ese tiempo, el desprecio más soberano hacia los que se meten á hablar y escribir á tonas y á locas de lo que no entienden, y la más severa censura de las escandalosas libertades que suelen tomarse los literatos é historiadores de momento.

Después de lo transcrito, ¿qué hemos de añadir nosotros?

Únicamente que si la nota amarga de las fiestas del Centenario la ha constituido el hecho de que durante su celebración se haya demostrado que el pueblo desconoce el *Quijote*, en cambio han quedado dos notas buenas: estimular la atención y la curiosidad del público hacia el libro de Cervantes, que lo teníamos lastimosamente olvidado, y aplastar con el peso de la autoridad de don Juan Valera y de otros eminentes comentaristas del *Quijote*, la invención injuriosa y estúpida de tantos literatos fallones y malandrines, que han querido interpretar el *Quijote* según sus deseos, buscando en él un programa imaginario de anticlericalismo y antiespañolismo, y han supuesto á Cervantes novelador de la España, de la decadencia.

Por ésto sólo merece todo género de alabanzas el desmedrado Centenario, la entera ofrenda de la España oficial al Príncipe de los ingenios españoles.

(1) Esta Zaida se hizo cristiana y fué bautizada con el nombre de Isabel, y de ella tuvo D. Alfonso el único varón, el Infante D. Sancho, muerto en la batalla de Uclés, cuya desgracia ocasionó la muerte del Rey, lleno de años, de gloria y de desventuras.

## Tarifas masónicas.

Dejamos a los tres . . . en el grado 18, caballero de la Rosa Cruz, como si dijéramos, de la Triste Figura. Desde allí, desde el grado 18, empiezan los grados superiores, y con ellos un poco de formalidad en las ceremonias y nomenclatura masónicas; porque se supone que ya no es menester usar de ciertos simbolismos para con aquéllos que han merecido subir tan alto en la escala del triángulo y el compás.

Por eso desde el grado de Rosa Cruz cesan los ladrillos, puesto que se supone que los recipientes han dejado de ser adobes (1), y empiezan los francos a figurar como unidad de moneda para servicio de las logias. Es quizá una manera delicada que usa la masonería para reirse de sus propios adeptos de grados inferiores, a quienes carga con ladrillos como nuestros escombros a la recua que lleva fuera los escombros y trae para las obras materiales de construcción.

Sea lo que fuere, ya en adelante no hay ladrillos, y solamente se usa el lenguaje profano, el de los francos.

Recibida la investidura de Rosa Cruz, el caballero masón, a quien le fué concedida, da un salto hasta el grado 22, Real Hacha, juntamente con el cual se le confieren los 19, 20 y 21; y haciendo gracia a nuestros lectores de los restantes, los recordaremos el 27, Caballero Comendador del Templo; el 29, Caballero de San Andrés de Escocia; el 30, Caballero Kadosh; el 31, Inspector Comendador; el 32, Príncipe del Real Secreto; y el 33, y último del escocismo, Gran Inspector general.

En otros ritos, pues sabido es que en la masonería hay varios, como en el rito egipcio ó de Misram, los grados son distintos de los que hemos anotado del escocés; pero no dejan de llevar nombres tan altisonantes como los expresados.

Cada h. . . promovido del 22 al grado 30 debe proveerse de un diploma, cuyo importe es de 20 francos, y en cada promoción ha de ser visado el diploma y por este V. B. necesita pagar el favorecido 5 francos, lo cual da otros 40 francos.

Por último, los que llegan a subir al grado 33 reciben un diploma especial, siempre que suelan 25 francos.

Todos estos datos constan en el Reglamento de la logia que hemos citado, al Oriente. . . de Bruselas, por donde pueden venir en conocimiento los lectores de EL CASTELLANO de lo que hacen allí las logias para embaucar a los que con tanta pro-cop-peya llaman ellos profanos, en cuya categoría deben comprenderse los mentecatos de los grados inferiores al 18, a quienes hablan un caló especial, que ni ellos mismos entienden las más de las veces.

Si estamos de humor, ya pondremos otro día las tarifas que regían hace algunos años en las logias españolas; y decimos «hace algunos años», porque no sabemos si las habrán modificado; y las de hoy, las que sirven de arcael en nuestros días, no las tenemos a la vista.

## Pensamientos.

Se dice que comete injusticia el que quita a su verdadero dueño la casa ó heredad que compró con su dinero, y no sería injusto el que quita a Dios que le formó el señorío que tiene sobre él?—San Agustín.

El principal trabajo de los tiempos cristianos tuvo por objeto hacer que vivieran en las almas y penetraran en las instituciones dos sentimientos, sin los cuales no puede haber caridad ni justicia: el respeto a la libertad y el respeto a la vida humana.—Ozaman.

La civilización consiste sobre todo en el triunfo del derecho sobre la fuerza, de la equidad sobre la injusticia, de la ley sobre los placeres.—P. Maunus.

La Iglesia es la civilizadora del mundo, porque nadie ha tomado tantas veces, ni con tanto entusiasmo como ella, la defensa del derecho de los pequeños contra la fuerza de los grandes.—P. Monsabré.

## CRÓNICA SOCIAL

Fatal desgracia ha sido para nuestro siglo la de recoger el fétido y corrompido sedimento de una serie de revoluciones que, iniciadas en la famosa de fines del XVIII, y continuadas durante el XIX, han venido como a fundirse en una síntesis ó compendio de errores y desquiciamiento que llamamos la gran revolución social. Revolución que debemos apreciarla en toda su verdadera magnitud, porque a modo de torbellino que envuelve al mundo moral, pretende arrancar de raíz las leyes fundamentales que le gobiernan y dirigen en el movimiento que le imprimiera la Divina Providencia.

En efecto, aquélla aspira a la revolución religiosa con el triunfo del ateísmo. Destruyendo tronos, arrancando coronas, sepultando entre escombros y ruinas la vida de reyes, príncipes, magnates y cuanto representa la idea de orden y simboliza el principio de autoridad,

(1) Los francosse llaman briques al ladrillo y al adobe; por lo cual un traductor español de los que se están hoy, lleva al ladrillo adobe cocido, y al adobe ladrillo cocido. Quizá en números sucesivos nos divertamos en poner de manifiesto las galas literarias de cierta producción que ha consentido a publicarse en Toledo, previo un pomposo anuncio.

pretende llegar a la revolución política. Con la ciencia materialista que no traspasa los límites de la razón, y dignificando el arte carnal que mata la suave inspiración del alma, promueve la revolución científica y artística. Y, finalmente, anulando la vida familiar y negando el derecho a la propiedad, embota las licitas expansiones de la vida, encierra en estrecho círculo la vida presente, y nos hace víctimas de la revolución social que nos persigue, que avanza, que quiere ahogarnos entre sus manos, y que reclama de nuestra parte un esfuerzo común para evitar ó remediar sus funestas consecuencias.

No hace muchos días que en uno de los templos de esta ciudad, ante un auditorio distinguido, oíamos como brotaban de labios elocuentísimos estas mismas ideas, y notábamos como a medida que éstas iban desarrollándose desde la cátedra sagrada, iba creciendo en unos el interés de conocer, y en otros el deseo de recordar las prácticas soluciones con que la Iglesia Católica cuenta a fin de contener los efectos de la revolución que nos amenaza. Porque es muy de tener en cuenta la creencia algo generalizada entre católicos, muy especialmente entre los que viven en determinadas provincias a donde no llegan los efectos de las luchas sociales, de que la acción de la Iglesia en tan graves circunstancias se halla limitada a la sola predicación de la caridad, recomendando, en nombre de Dios, el amor entre el pobre y el rico, no faltando quien de muy buena fe sostenga, tal es el descuido en que se vive respecto a este género de conocimientos, que aun recorriendo al necesitado, esto sería siempre una virtud plausible pero insuficiente para remediar el mal, virtud que dulcificaría en una pequeña parte sus efectos, pero que, no pudiendo conseguir la completa desaparición de la miseria, es ineficaz para evitar la lucha de clases.

Y es preciso rectificar estos conceptos haciendo constar y demostrando que la escuela católica no se limita a aconsejar la caridad y la resignación, sino que propone a la vez medios eficaces para mejorar la situación actual de la sociedad, y los realiza, no obstante las dificultades que de todo género se le oponen. Hay necesidad de exponer y divulgar por todos los medios lo que la escuela católica sostiene respecto de cada uno de los problemas sociales, dando a conocer también el pensamiento de algunos entre tantos ilustres autores y tratadistas, y enumerar la serie de obras sociales puestas en práctica y animadas del espíritu católico, y las peticiones de economistas y sociólogos católicos dirigidas a los poderes públicos en favor del trabajo; todo ello efecto de aquella iniciativa salvadora que partió de la sapientísima encíclica *Rerum Novarum*, del inmortal Pontífice León XIII, el himno más grande que la inspiración ha creado y el argumento más poderoso que la inteligencia ha formado en defensa de los sagrados derechos del obrero y del patrono.

Porque la acción católica, inspirándose en ella, dirige la actividad del individuo hacia el progreso humano, sostiene el régimen en la organización de la familia, defiende el orden en la vida social, enaltece el prestigio de la ley, significa el triunfo del derecho, y velando por la libertad humana, ennoblece a la sociedad y engrandece a los Estados.

La Iglesia Católica, a la vez que condena el socialismo por absurdo y enemigo del mismo proletariado, es enemiga del individualismo, colocándose en situación intermedia entre la doctrina que exalta los derechos del hombre hasta el extremo de considerarles como único medio de vida, y la escuela que absorbe todas las fuerzas y actividades individuales hasta el punto de negar toda libertad humana. No niega ni desconoce los derechos de ambas fuerzas integrales de la sociedad, sino que comprendiendo al individuo y al Estado, dentro del límite de sus atribuciones respectivas, contiene su recíproca observancia, dando a cada uno lo que le corresponde para el ordenado desarrollo de su vida, armonizando así el funcionamiento de sus respectivos órganos. Sobre estas enseñanzas de encontrada oposición ha surgido la asociación católica, como medio único para alcanzar el término de las luchas obreras y el reinado de la paz social.

Que a la Iglesia Católica le ha sido confiada esta especial misión, lo prueban las conferencias y Congresos celebrados bajo sus auspicios en los que se han establecido bases, cuya enunciación bastaría para certificar todo cuanto acabamos de exponer. Sirva de ejemplo, por no citar tantos Congresos católicos-sociales, el celebrado en Chartres, en el que el célebre Conde de Mun señaló como principio de organización de la asociación católica, las siguientes bases:

- 1.ª Unión de amos y obreros en un interés común.
- 2.ª Constitución de una jerarquía obrera profesional.
- 3.ª Restauración de la corporación a la grande industria, bajo la forma de Sindicatos.
- 4.ª Ley de accidentes del trabajo: seguros contra la enfermedad y la vejez con subvención obligatoria de los obreros y patronos.
- 5.ª Limitación de las horas de trabajo. Libertad testamentaria. Revisión del derecho de sucesión. Y arbitraje entre patronos y obreros.

Dios mediante, y a medida que las necesidades del período lo permitan, iremos viendo cómo estos idealismos han ido encerrando en la realidad, fuera de nuestra Patria.

R. G.

## LA BLUSA Y LA LEVITA

Mal año va para la blusa; ó la engañan en los meetings republicanos, ó la aplastan en el tercer depósito, ó la desprecian por sus exigencias en todas partes.

Que la engañan en los meetings republicanos, lo ha dicho Nakens, el oráculo del anticlericalismo, el más furibundo de los republicanos habidos y por haber.

Hé aquí algunos párrafos de un artículo suyo que han publicado casi todos los periódicos estos días, y que no tiene desperdicio: «Téngase bien entendido que la república no vendrá, y que si viniera por arte mágico, duraría menos que la otra, en tanto que no tengamos todos el valor de declarar que somos un Partido burgués». Pueden ir viendo los obreros que los republicanos los engañan, es decir que cuando los jalean con la democracia y que el pueblo por aquí y el pueblo por allá, es sencillamente que los republicanos los engañan, porque son burgueses, sólo que les falta el valor para declarararlo. Y prosigue el articulista. «Pero al mismo tiempo el único (partido) en condiciones de implantar en España el reinado de la justicia: dentro de la ley, cuando se pueda: *á palos, cuando se necesite.*» No está mal esto; de modo que habrá palos también en la república para el pueblo. ¿Pues entonces a qué tanto hablarlos de libertad y de igualdad? ¿A qué pintarles la república como la autorización para todos los desmanes, el permiso para toda clase de atropellos y la salvaguardia de todas las salvajadas? ¿Por qué engañarlos de ese modo? Con razón truena Nakens contra los republicanos de por aca cuando dice: «Si no declaramos esto y en cambio seguimos empleando los tópicos que estuvieron de moda en 1848, anunciando todos los días la buena nueva, ofreciendo lo que sabemos de antemano que no hemos de poder cumplir, celebrando meetings donde la batuta del Delegado del Gobierno regule el compás, bulagando las pasiones de los que mañana tendrían razón para rebelarse contra nosotros por no habérselas satisfecho.

Mientras nos entretengamos en fundar Casinos y Centros, con tesoreros sin caja y bibliotecarios sin libros, celebrando en ellos veladas musicales y dramáticas y bailes de trajes, y recibamos a los oradores trashumantes con músicas, palomas y flores... satisfaciendo así pasadas nostalgias de vanidades pequeñas... será inútil que llamemos al ejército, porque no vendrá, que ofrezcamos al pueblo programas recortados, porque no nos hara caso.

Y cada día iremos perdiendo más fuerza, y los que pudieran venir á sumarse con nosotros, no se apartarán de donde están por temor de que se agraven con nuestro triunfo los males que hoy sufre España.»

No sé qué respondería un señorito de esos que en tabernas y chaminos alterna con los obreros que tienen voto, si éstos le leyeran estos párrafos, pero la verdad es que la propaganda contra la república la están haciendo los mismos republicanos, que quitando al obrero toda idea noble y elevada, le quitan la fe en otra vida, para embrutecerlo y hacer que le siga como un borrego al sacrificio.

Son tan gráficas las palabras de Nakens, que no necesitan comentarios; por ellas puede ver todo el mundo que los levitas de la niña por el camino que van, haran una sociedad de salvajes, pero no de republicanos.

No hay Gobierno posible sin orden, y no hay orden donde no hay respeto a los derechos de los demás. El trabajo honrado es la única salvación del obrero, lo demás son músicas de cuatro perdidos que quieren comer á su costa.

## NOTAS SUELTAS

### Una frase de Donoso.

—¿No tiene Ud. amor propio?—le escribía cierta vez á Donoso Cortés el Conde Racziuski, Embajador de Rusia en Madrid.—¿Sería Ud. el único que no lo tuviera?

—¡Ay, sí! Tengo amor propio—respondió el gran pensador;—pero es lo mismo que si no lo tuviera; porque me esfuerzo por dominarlo con el auxilio de la fe. El cristiano tiene amor propio, lo mismo que el que no lo es, con la diferencia de que el uno lo tiene bajo los pies y el otro en la cabeza.

### Porqué quieren.

«Los monasterios católicos fueron fundados por una sabia política, por una ilustrada piedad y una caridad bien entendida.

Ellos esparcían sobre la generalidad del pueblo la abundancia, el contento, la felicidad. Uno de sus efectos naturales era evitar este orden de cosas, en que no se ven en la sociedad más que señores y esclavos, de los cuales, los primeros, que son una pequeña parte, se abandonan á todos los excesos del lujo, mientras que los segundos, que son millones, sucumben oprimidos por la miseria. En tiempos de los monasterios no era así.»

De este modo hablaba un protestante, Archidali; pero si hay protestantes que, aunque enemigos de la Iglesia católica, dicen eso, otros enemigos, los socialistas, anarquistas y republicanos, dicen á coro lo contrario; que la Iglesia,

es opresora, que ella es la causante de este estado de cosas, y que sólo ellos ¡ellos! son los salvadores de la sociedad.

Por donde se ve, que en estas cosas el que se engaña es porque quiere.

### Una lección.

Una gran señora, librepensadora, discutía con el célebre escritor Bruckner, diciéndole:

—Sea, admito el dogma y la moral católica, pero lo que no puedo admitir es el culto. Confesad que todas esas prácticas exteriores, esas ceremonias religiosas no significan nada, y que la Religión ganaría bastante pasando sin ellas.

El escritor era un hombre muy bien educado; juzgá la sorpresa de esta señora cuando le vió levantarse, ponerle familiarmente la mano en la espalda y decirle:

—¡Oh! ¡Qué estúpida eres!  
Indignada la señora, se levantó á su vez.  
—¡Insolente! —exclamó.—¿Por quién me tomas?

—Señora —replicó Bruckner volviendo á tomar su aire habitual de hombre bien educado,— perdóname; pero oyéndos hace un momento despreciar el culto religioso, que no es otra cosa que un acto de acatamiento y de política hacia Dios, creí que igualmente despreciabais las fórmulas de política mundana, que no es otra cosa que el culto exterior que se hace á la criatura, según la medida que conviene.

## ZURBARAN

El gran pintor manchego, el más español de los pintores españoles, el rey de los pintores, como le llamaba Felipe IV, nació en Fuente de Cantos.

Discípulo de Juan de la Ródena, aventajó á su maestro, dió pruebas de gran laboriosidad, puesto que sus obras son innumerables; sólo el Museo del Louvre posee sesenta cuadros de Zurbaran; en Sevilla hay muchísimos, y no hay pueblo de esa provincia que no posea dos ó tres.

Murió á los sesenta y cuatro años, y desde los dieciocho dominó la pintura.

Su manera de pintar es correctísima. El triunfo del espíritu sobre la materia, hé aquí la síntesis de sus cuadros; supo recoger el misticismo y vestirlo con un realismo sano y bien entendido.

Rico en colorido, correcto en el dibujo, natural en todo, es uno de los pintores mas completos, en el que el renacimiento no influyó para nada.

Sus ascetas no son espectros, son hombres, pero hombres santificados; no se ha perdido por completo la materia, dice Luis de León; allí se ve la carne donde la mortificación ha dejado sus huellas; se ve el burdo paño, donde la pobreza ha impreso su sello, y se ven también las manifestaciones de la gracia en aquellos semblantes iluminados por el éxtasis; en los labios del mártir vaga una sonrisa atenuada por suave impresión del dolor, es un rostro que goza y sufre á un tiempo mismo, que comienza á gozar las dulzuras del cielo, pero que sufre los tormentos de la tierra.

Tal es el pintor de moda.

## PEREGRINACIÓN AL PILAR

Salimos el 19 de Mayo á las siete y media de la mañana con dirección á Madrid, donde llegamos con toda felicidad, viendo en los peregrinos la alegría que llevaban en sus corazones; al partir el tren un entusiasta piva la Virgen del Pilar! fué respondido por todos; después se fué cantando el Himno de la Peregrinación y algunos canticos piadosos.

El mismo día, á las cinco y media, estábamos citados todos los peregrinos para emprender nuestro viaje á Zaragoza, y en efecto, todos acudieron presurosos, ocupando sus coches que de antemano estaban preparados con grandes tarjetones que indicaban los coches que habían de ocupar los de cada provincia, resultando por tanto un orden admirable. El Sr. Alarcón, encargado de la organización de esta hermosa Peregrinación, se multiplicaba para atender á todos y proporcionarles todas cuantas comodidades podía. El andén se encontraba lleno de escogido público que bajaban á despedir á los Peregrinos; á las seis y cuarenta partió el tren, siendo despedidos con entusiasmas vivas y agitando unos y otros los pañuelos hasta perderse de vista.

Después empiezan en unos coches los cánticos, en otros se reza el Santo Rosario y en todos reina la mayor alegría. En la mayoría de las estaciones es recibida la Peregrinación con gran entusiasmo, repitiéndose los vivas. El señor Alarcón, durante el viaje, visita todos los coches y proporcionaba hospedaje á los que no le tienen con el fin de que, al llegar á Zaragoza, todos tengan sus tarjetas de las casas donde han de ser hospedados.

La llegada á Zaragoza fué á la hora señalada, siendo recibida la Peregrinación con gran alegría, y cómo no; nada hay más hermoso para los zaragozanos que ver rendir homenaje á su Bendita Madre. Por eso el corazón de todo católico se abre á los perfumes embriagadores que emanan de María Santísima, recogiendo en el amor de su nombre grandes consuelos y dicha sin fin.

¿Qué extraño es, pues, que los zaragozanos adoremos con católico frenesí el Pilar sacrosanto de la Virgen, y que todos los que nos llamamos sus hijos, los que aspiramos la fe de Jesucristo, corramos presurosos a Zaragoza y anhilemos recibir de esa fuente de paz las gracias de la madre más pura, más bondadosa y más tierna de todas las madres? Por eso, al llegar a Zaragoza, todos corríamos deseosos de llegar a besar aquel Pilar bendito, y poniendo los ojos en nuestra Madre, la saludamos como buenos creyentes, con la paz en el alma y el amor en el corazón.

Tan pronto como cada cual dejó su equipaje, corrimos presurosos al Pilar a recibir la Sagrada Comunión; que fué dada por el ilustrísimo Sr. Obispo de Solsona, calculándose la recibirían 8 000 peregrinos. Después, a los pies de nuestra Madre del Pilar, fuimos a darle gracias y ofrecerle nuestros corazones, pasando después a besar aquel Pilar bendito, depositando en aquellos besos tantos encargos como llevábamos de tantas personas de nuestro cariño que no han tenido la suerte que nosotros.

Lo que aquellos besos quisieron decir a la Virgen Santísima, cada cual lo sabe, y no es fácil se les olvide jamás!

A las diez volvimos al Pilar a la Función principal, a la que fué tanta la concurrencia, que fué imposible, a la mayor parte, poder estar en sitio donde pudiera oírse el Sermón, que estaba a cargo del Ilmo. Sr. Obispo de Sión, y que por cierto estuvo sublime. El tema fué sobre la coronación a la Virgen Santísima, haciendo ver que no sólo iba a ser coronada en el tiempo, sino en la eternidad; que la Virgen tenía tres coronas: la primera la de la Pureza, la segunda la de la maternidad, y la tercera la del sufrimiento; hablando de la primera de estas tres coronas, decía: «que no digamos nunca que era blanca, sino la misma blancura, pura, la misma pureza é inmaculada era la Inmaculada Concepción». Nos hizo ver que, conforme en este día nos habíamos reunido para celebrar la Coronación, quizá en día no muy lejano Su Santidad Pío X nos reunirá a todas las Naciones Católicas para celebrar el Misterio de la Asunción.

Mostró con gran elocuencia lo que valía en sí la Corona que momentos después había de ser colocada sobre las sienes de la Virgen del Pilar; no es en sí, decía, el valor de esas piedras preciosas, sino lo que cada una de esas piedras representan; son los recuerdos de la vida que se desprende de su anillo de desposada, de la pobre madre que al morir su hijo arranca de su cuello la medalla de su primera Comunión, de la desgraciada huérfana que se desprende de aquellas alhajas que recibió de sus padres, y de otros tantos recuerdos queridos que cada cual, al desprenderse de ellos, ofrecían a la Virgen su corazón.

Lástima es que tan hermoso Sermón no pudiera ser oído por las diez ó doce mil almas que allí nos encontrábamos, y con razón decía el sagrado orador, que hubiera querido tener una voz que fuera oída por todos; pero que las tres voces únicas que podrían llegar a todas aquellas almas eran: el órgano, la campana y el cañonazo que a las doce sonarían.

Momentos antes de las doce empezó a despojarse por la Guardia civil la Capilla de la Virgen, donde sólo habían de permanecer durante la Coronación, el Clero y las Comisiones de Peregrinos; no sin grandes peligros pudieron entrar en dicha Capilla y esperar el momento deseado. Poco faltaba, cuando dieron la luz eléctrica, apareciendo la Capilla como un acua de fuego; entonces empezó el entusiasmo, dando fervorosas vivas a la Virgen Santísima; después empezaron a entrar los Sacerdotes que habían ido en Peregrinación, formándose en varias filas un semicírculo en la Capilla; a continuación pasaron los Prelados allí reunidos, que han sido quince, llevando en rica bandeja la preciosa Corona. Al llegar a este punto no es posible que ninguna pluma pueda describir las impresiones recibidas, los vivas, los aplausos, las lágrimas por una parte, por otra los cañonazos, el órgano y las campanas, formaban un conjunto, que no hay palabra que pueda expresar las emociones que sentimos en tan feliz momento. Buen rato tuvo que esperar el Canónigo encargado de leer el breve de S. S. designando al digno Prelado de Zaragoza para Coronar a la Virgen; terminada su lectura, dió principio la Coronación; al levantar la rica Corona el eminentísimo señor Arzobispo para colocarla sobre la cabeza benditísima de Nuestra Madre del Pilar, empezó un entusiasmo, que repito es imposible describir; en el mismo momento de la Coronación, la Peregrina que allí estaba representando esta Diócesis, teniendo en su memoria al Romano Pontífice, a nuestro amado Prelado, a la Iglesia y sus Ministros, a los seres queridos de su familia, a todas sus amigas, a sus obreros, a la pobre España y a su Toledo querido, dijo con lágrimas en los ojos y voz apagada por la emoción que embargaba su corazón: ¡Madre, una bendición para todos, para todos, para todos!...

Después de terminada esta ceremonia, recibimos la Bendición Papal, dada por el Nuncio de Su Santidad, dando término, cantando tantas almas como allí se encontraban, el Himno a la Virgen del Pilar que ha sido escrito para ser cantado por el pueblo.

Por la tarde no se hicieron esperar los Peregrinos, acudiendo todos al Pilar; a las siete y media salió la Procesión del Rosario, llevando cada provincia sus estandartes; el de Toledo, que por cierto han hecho de él grandes elogios y han agradecido mucho quede como recuerdo

a la Virgen, fué llevado por los dignos Sacerdotes de Toledo y su Diócesis, los que fueron alternando, los restantes rodeaban el estandarte, y después, en dos filas, los Peregrinos con velas encendidas, resultando una Procesión armoniosísima, en la que reinó gran orden y terminó pasando por delante de la Virgen, despidiéndose cantando el Himno.

En resumen, la Peregrinación ha resultado grandiosa; daba gusto ver allí representados a los Reyes, gran número de la alta sociedad, muchos de la clase media y no menos del pueblo que ostentaban sobre sus humildes trajes la medalla de peregrinos.

Han llamado la atención unos veinte peregrinos que, llevando a su cabeza a su celoso Parroco, han ido desde la provincia de León andando hasta Zaragoza.

La despedida en la estación a la Peregrinación ha sido entusiasta. El Excmo. Sr. Arzobispo de Zaragoza tuvimos el gusto de acercarse a nuestro coche y nos dirigiera palabras de cariño y gratitud, recibiendo a nuestros ruegos su bendición. Allí empezaron los vivas entusiastas a la Virgen, a la Religión, a los peregrinos, al digno Prelado de Zaragoza, a nuestro amado Cardenal y a nuestra querida Patrona la Virgen del Sagrario; al partir el tren se repiten los vivas y todos agitan pañuelos y sombreros hasta perderse de vista. Durante el viaje, los peregrinos que vienen llenos de entusiasmo, cantan los unos, rezan el Santo Rosario los otros, y todos dan gracias a Dios que les ha concedido la dicha de formar parte de esta Peregrinación que tan gratos recuerdos deja en nuestros corazones.



## LOS MÉDICOS CATÓLICOS

L'Observatore Romano reproduce las declaraciones leídas en el acto solemne de la inauguración del nuevo local de la Sociedad Romana de los Médicos Católicos, por el Dr. Tausaig, Presidente de la misma.

La Sociedad de los Médicos Católicos se propone demostrar con actos, más que con palabras:

- 1.º Que las ciencias positivas, bien comprendidas, no se oponen en modo alguno a la fe ni al dogma católico.
- 2.º Que la práctica de la medicina es perfectamente compatible con la práctica de las virtudes cristianas.
- 3.º Que la acción del Médico es adecuada para conservar y afirmar los lazos de la familia cristiana.
- 4.º Que el buen ejemplo dado colectivamente por los Médicos en el ejercicio de las prácticas religiosas, constituye el incremento de la piedad y de las buenas costumbres en las poblaciones católicas.
- 5.º Que lejos de ser peligroso, es convenientísimo aconsejar a los enfermos la recepción de los Santos Sacramentos.
- 6.º Que los Médicos católicos aceptan los verdaderos progresos de las ciencias positivas y se hallan dispuestos a contribuir al ulterior desarrollo de las investigaciones experimentales.
- 7.º Que la Sociedad de los Médicos Católicos se propone garantizar la dignidad y los intereses profesionales de los individuos que la constituyen.



## DE TODAS PARTES

**Invento.**—D. Tomás Barrio y González es el inventor de unas vías aéreas para automóviles.

Sobre columnas de hierro se construyen las vías dobles para evitar los choques, y de este modo pueden caminar a razón de 200 kilómetros por hora sin peligro de volcar. Estaciones convenientemente dispuestas en el camino, con ascensores eléctricos, permiten la subida y bajada de los autos.

**Buena raza.**—Hay en los Estados Unidos una raza de gallinas que daría buenos resultados en España; se crían fácilmente, comen de todo y pesan ocho y nueve libras los gallos y seis y siete libras las gallinas.

**Las hormigas.**—Para exterminar las hormigas que tantos daños causan y tanto molestan, propone un agricultor francés el siguiente procedimiento:

Agua azucarada muy concentrada, a la que se añade alcohol. Esta mezcla se distribuye en platos asechables al insecto; éste acude a cebarse en el dulce y muere por efecto del alcohol.

**Embriaguez.**—La Cámara de Diputados de Bélgica ha prohibido la fabricación, transporte y consumo de las bebidas que contengan ajenjo, bajo la multa de 25 francos y ocho días de prisión.

**Buena planta.**—El emmer es una planta que produce en todos los climas, y a la que el buen tiempo y el malo no impiden dar buena cosecha; sustituirá al trigo en la fabricación del pan; como planta forrajera es muy apreciada, y si se siembra con el trigo, libra a éste de muchas enfermedades.

## Sección Mariana.

La Virgen María es un mar de miel, un océano de bondad y de caridad, un fuego que siempre arde, que todo lo enciende y lo trasmuta en sí mismo.—San Dionisio Areopagita.

Quien quiera que digna y loablemente pronuncie de vos ¡oh Virgen Santal! todo lo más ilustre y glorioso, nunca se alejará de la verdad y, sin embargo, jamás llegará a igualar con sus palabras vuestra grandeza.—San Basilio.

Veneremos y amemos a la gloriosísima siempre Virgen María, puesto que con honrarla y amarla honramos y amamos a nuestro Maestro y Salvador Jesucristo.—P. Alejo de Saló.

Si quieres amar a Dios y amarle mucho y constantemente, ama mucho y con perseverancia a María. Si quieres ser santo y serlo pronto y sin dificultad, ama, y ama mucho y tiernamente, a María.—P. Roberto.



## PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

**Viernes 26.**—Las bajas presiones que todavía quedaran en el Mediterráneo, producirán alguna lluvia y tormenta, particularmente en el N. y NE.

**Del 27 al 29.**—Serán bastante tranquilos por punto general.

**Martes 30.**—Nuevas fuerzas perturbadoras del Atlántico invadirán la Península, originando el desarrollo de lluvias y tormentas en la mayor parte de nuestras regiones.

**Miércoles 31.**—Un centro de perturbación se hallara en el Mediterráneo, entre Bileares y golfo de León, y seguirán registrándose lluvias y tormentas, principalmente en la mitad oriental.

Sfeijón

Mayo 1905.



## PARA QUÉ SIRVE LA CONFESIÓN

El R. P. Montero, Superior de la Residencia de la Compañía de Jesús de esta ciudad, ha entregado en el Banco de España 481 pesetas, en concepto de restitución que una persona hace a la Hacienda pública, bajo secreto de confesión.

## NOTICIAS

La Comisión informadora del proyecto de separación de la Iglesia y del Estado en Francia, ha resuelto rechazar las enmiendas propuestas por los masones al art. 4.º, que quedará redactado como quieren los católicos.

Insisten los socialistas franceses en hacer manifestaciones tumultuosas durante la estancia de don Alfonso XIII en Francia.

Un día de éstos llegará a Barcelona una Peregrinación de católicos argentinos que van a saludar a Su Santidad.

La misión comercial de los viajeros españoles en las repúblicas del Plata, deseando fomentar el comercio de obras de arte, se encarga de llevar cuadros y esculturas para la venta.

Deseamos buena suerte a los artistas españoles, que buena falta les hace encontrar mercados en condiciones ventajosas.

Según datos de la Central Carbonera, todas las escuadras del mundo necesitan de Inglaterra, por ser ésta la que puede únicamente abastecerlas de carbón.

El vapor Campania se ha comunicado por la telegrafía sin hilos con Pordhure, que distaba de él 2.200 millas.

Llamó mucho la atención que la Reina de Inglaterra, en su visita al Santuario de Nuestra Señora de la Garde, comprara medallas y una Imagen de la Santísima Virgen que conservó en su mano toda la tarde.

Por el Ministerio de la Guerra ha sido nombrado un Oficial de Artillería para que, en unión de dos Ingenieros Agrónomos, determinen la clase de explosivos y de cañones que se han de emplear para evitar que el granizo de las tormentas haga daño en los campos.

Lujosamente se está engalanando, con profusión de luces eléctricas y bonitos arcos, el barrio de Santo Tomás, con el fin de dar más esplendor a las fiestas que, en honor de María Santísima del Monte-Sión, han de comenzar en esta semana.

El sábado y domingo próximos se celebrarán en nuestro Coliseo de Rojas, sin que podamos asegurarlo, juegos de prestidigitación.

El día 28 de los actuales celebrará la simpática Sociedad Echegaray la función teatral que todos los

meses celebra, habiendo elegido para su representación los aventajados aficionados que toman parte, *Robo en despoblado* y *La campanilla de los apuros*.

Anúnciase para el día del Corpus, en esta ciudad, una gran corrida de toros con las cuadrillas de *Bombita Chico* y *Conejito*.

Sabemos positivamente que muy pronto empezarán los trabajos para la construcción del ferrocarril de Toledo a Mora.

Ayer fué conducida a su última morada el cadáver de la Sra. D.ª Sagrario Rodríguez (q. e. p. d.); acompañamos a su atribulada familia en su justo dolor.

Con gran solemnidad dará comienzo el día 5 de Junio próximo la Novena a San Antonio de Padua que la Comunidad de Religiosas de este Convento celebra en unión de varios devotos.

Las veladas literarias del Centenario se han podido celebrar gracias a las pastillas contra la tos que vende Telesforo de la Fuente, plaza de Zocodover, 33 y 34, Toledo.

**Turleque.**—Se ha instalado en esta Parroquia la hermosa Asociación del Apostolado de la Oración. Con este motivo hemos tenido aquí al Sr. Director Diocesano, quien nos ha dirigido cuatro días su fervorosa palabra. El sábado se hizo la Comunidad de los niños; por la noche la conmovedora ceremonia de la Consagración de los mismos, y el domingo la Comunidad de los adultos y Fiesta principal. A estos actos han asistido las dignas Autoridades locales.

## SECCIÓN RELIGIOSA

### CULTOS DE LA SEMANA

**Cuarenta Horas.**—Días 25 y 26, Parroquia de San Justo; 27 y 28, Parroquia de Santiago; 29, 30 y 31, en los Padres Carmelitas.

**Iglesia de la Compañía de Jesús.**—La Congregación de Madres Christianas tendrá la Comunión general de este mes el próximo domingo 28, a las ocho de la mañana, en la Misa que se celebrará a esa hora. La función de la tarde es la de la Novena del Amor Hermoso.

Se publica la asistencia de las señoras congregantes a los actos referidos.

**Ermita de la Virgen de la Estrella.** (Arabal).—El sábado 27, al toque de oraciones, dará principio la Novena. Los Sermones están a cargo de los Reverendos Padres Carmelitas. El domingo 28 saldrá en procesión dicha Imagen hasta la Parroquia de Santo Tomás, donde habrá función religiosa y Sermón, a las diez, a cargo de un Padre Carmelita.

**Parroquia de Santo Tomás.**—El sábado 27 también dará principio el Novenario a la Virgen del Monte-Sión, a las seis y media de la tarde; habrá Sermón todas las tardes a cargo de notables oradores sagrados.

**Iglesia de Padres Jesuitas.**—Continúa el Novenario a la Virgen del Amor Hermoso todas las tardes a las cinco y media, siendo oradores los señores siguientes: Día 25, Sr. Alcalde; día 26, Sr. Estrada; día 27, Sr. Valdepeñas; día 28, Sr. Igarza; día 29, Sr. Pastor, y día 30, Padre Montero.

El día 31 será la función principal, a las diez de la mañana, en la que será orador el Sr. D. Calixto Rubio. Por la tarde será la procesión y Sermón a cargo del Padre Alcalá.

En esta misma Iglesia se celebrará la Comunión general de la Congregación de Madres Christianas, a las ocho de la mañana.

**Ermita del Cristo de la Vega.**—Continúa el Septenario al Santísimo Cristo; el viernes 25, 6.º día, será orador el Sr. D. Enrique Palomo. Por la mañana habrá Misas desde las cinco a las diez; a las ocho la cantada y el Septenario.

El viernes 26 del presente mes habrá Misas en el Oratorio de San Felipe, de cinco a ocho, y al toque de Oraciones se hará el ejercicio del Vía Crucis, dándose a adorar la reliquia del Santo.

## La Vasco Castellana

Compañía Anónima Ferroviaria.

El último plazo de todas las obligaciones de esta Compañía, suscriptas en la provincia de Toledo, se pagará en la casa de Banca de D. José de Castro y Romero, aunque la suscripción se haya efectuado en otra casa.

## SE ARRIENDA

una cochera en el Corral de Don Diego.

Darán razón, Tornerías, 39.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

**Anteojos**

roca precisión y legítima para conservar la vista, así como toda clase de gafas y lentes.

**Relojería de Alvarez**  
Comercio, 25—Toledo.

Se reforman y ponen cristales y toda clase de piezas á los anteojos usados.

**PARA IGLESIAS**

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de **plata meneses** con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

**SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA**  
Comercio, 10.—Toledo.

La Unión Eclesiástica  
Grandes talleres de ropa talar

D. José Cavanna  
Plaza del Celenque, 1  
Madrid.

**UREÑA Y CARBONELL**

COLÓN, 14. VALENCIA

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Mocejón, Ollas, Maqueda, Mazarambroz, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado: templetas, altares, andas, frontales, urnas, etc.

**TALLER DE ESCULTURA**

Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos  
y servicio pronto.

Visiten este taller.

**Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.**

**Comercio, 19, y Cordonerías, 14  
Toledo.**

Camas y muebles de todos gustos  
y para todas las fortunas.

Sillas de madera plegables  
para patios y jardines.

Alfombrillas de verano.

Mecedoras de rejilla y lona.

Precios económicos.

**Ventas á plazos y al contado.**

**COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA**

BAJO LA ADOCIÓN

DE

**NTRA. SRA. DEL CONSUELO**

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

**D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE**

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

**Profesorado titulado.—Médicos honorarios.**

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

**Eleuterio Hernáez**

Curtidos, alpargatería y cordelería.

Gran surtido en artículos para zapatería y guarnicionería.

Cortes aparados y á la medida.

Cañizos para cielos rasos y carros.

**Calle Nueva, núms. 8 y 10**

**Toledo.**

**Primeras materias para abonos minerales**

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas seleccionadas.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las

**Aventadoras á brazo La Fama de Castilla**

de **Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar**

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

**Juan J. Lasala y Merlo**

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad Real).

**ANUNCIO**

Se vende una espaciosa y bien situada casa en la plazuela de San Justo, número 3. Es de sólida construcción y está bien soleada. Darán razón callejón de San José, núm. 3.

**Antigua Fundición de Campanas**

**Hijos de Eduardo de Linares Pérez**

Madrid: Carabanchel Bajo

Refundición de Campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen.

Portes de balde; facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.

**El Dogma**

de la

**Inmaculada Concepción**

en sus relaciones con el orden moral

por

**D. Jorge Borondo y Romero**

(Presbítero)

Este libro, premiado por el Jurado calificador del Certamen científico-literario celebrado con motivo del Jubileo de la Inmaculada, se vende en Madrid, Librería de Enrique Hernández, calle de la Paz, número 6, y en Toledo, calle del Comercio, núm. 53, Cerería de Celonio Martín, al precio de 1,25 ptas.

**Material eléctrico**

para luz y timbres.

Cables y flexibles de todas clases.

Lámparas de todos los voltajes.

**Relojería de Alvarez**

Comercio, 25—Toledo.

— Presupuestos gratis. —

**La Toledana**

Fábrica de baldosín y mosaico hidráulicos

**Baldomero Moraleda**

paseo de la Rosa, 8

Toledo.

Se hacen toda clase de trabajos en mármoles comprimidos.

Precios y clases sin igual.

**florentino Ramírez**

de Villafranca de la Sierra (Ávila)

ofrece gran surtido de Ornamentos á precios económicos, al contado y á plazos, hasta de cuatro años, á fin de facilitar á las Iglesias pobres se surtan de lo más necesario.

También se cambian ropas viejas por nuevas y cuantos objetos sean antiguos.

**SE VENDE**

á voluntad de su dueño, una casa sita en esta ciudad en la plaza de la Cruz, núm. 2, y otra en la calle de las Airosas, núm. 8 antiguo y 8 moderno.

Para informarse, San Juan Bautista, núm. 4.

**Agua minero-medicinal**

de

**Nombela (Toledo)**

Sulfurado—sódico—magnésicas—sulfhídricas

Fuente de la Dehesa

Recomendadas eficazmente en las enfermedades del aparato respiratorio, piel, reumatismo y en las que dependen de trastornos de la nutrición en general.

La bondad del clima permite tener abierto el Establecimiento, que dista de la población un kilómetro y está dotado de personal idóneo, desde 1.º de Abril al 30 de Noviembre.

Pídanse informes al Administrador D. José del Río, Nombela (Toledo).

**RELOJERIA DE ALVAREZ**

Comercio, 25.—Toledo. x x x x

Relojes extraplano desde 15 ptas.

Surtido en toda clase de Relojes \* \* \*

\* \* \* y de las más acreditadas marcas.

Composturas garantizadas.

**CUADROS AL ÓLEO**

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

**Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.**

**DICCIONARIO ETIMOLÓGICO**

**ROQUE BARCIA**

Se vende muy barato y en buen uso en esta Administración.